

**TARIFA:**

Suscripción mensual ..... \$ 1.00  
 Número suelto ..... " 0.05  
 " atrasado ..... " 0.15  
 Avisos y comunicados  
**Precio convencional.**  
 Apartado de Correo No. 539

# EL DIA

**OFICINA:**

Avenida Central, E., nº 272,  
 frente a la casa de habita-  
 ción de don J. R. Mata y  
 75 varas al E. de la Tesore-  
 ría de la Junta de Caridad

**DIARIO INDEPENDIENTE**

DIRECTOR PROPIETARIO, RAFAEL ALPIZAR A.

ANO I

San José, viernes 15 de febrero de 1901

NUMERO 131

— LA —

**PRENSA INDEPENDIENTE**

**PROCLAMA**

— A —

## BERNARDO SOTO

Para Candidato á la Presidencia de la República en el próximo período

Constitucional de 1902 á 1906.

Democracia y  
 Justicia al mérito

Respeto á la  
 Opinión Pública

### CORONADO MORA

Ofrece al público sus trabajos de de-  
 coración y dorado.

Calle Central, Sur, número 485,--50  
 varas al Norte de La Dolorosa.

**LA COSTARRICENSE**

**ZAPATERIA DE SANTOS PASTOR**

Calzado á la medida, clavado y cosido  
**PUNTUALIDAD EN LAS OBRAS**

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que  
 ha valido siempre á esta Zapatería la numerosa clientela con que  
 cuenta.

Avenida Central E., nº 260.—50 varas al Este de la  
 Tesorería de la Junta de Caridad.

## \* AVISO \*

He comprado el establecimiento de comercio que fué de  
 don José Quirse, situado en la esquina Sureste del Parque  
 Nacional, el que pongo á disposición del público y en donde  
 se encuentran las mejores bebidas y artículos frescos y de to-  
 das clases.

Angel López.



Este periódico se publicará todos los  
 días, con excepción de los siguientes á  
 los festivos.

En los puntos en donde no tenemos  
 agentes deben nuestros abonados remitir  
 mes á mes el importe de la suscripción,  
 pues de lo contrario quedará para ellos  
 suspendido el envío de esta hoja.

En cuanto á comunicados que se nos  
 remita para su publicación, deberán ve-  
 nir con la firma responsable, bien sea pa-  
 ra que salga al pié una vez insertados, ó  
 bien para la responsabilidad de la im-  
 prenta; de otra manera quedarán encar-  
 petados.

A personas desconocidas en esta Di-  
 rección se publicará lo que remitan en  
 cuanto hayan cubierto el valor de sus  
 trabajos.

Quedan á juicio de la Dirección los  
 artículos de interés general.

**Agentes de "El Día"**

- Limón ..... F. F. de Altamira
- Vía Limón ..... Víctor Tioli
- Cartago ..... Jesús Salazar R.
- Heredia ..... Rafael G. Rodríguez
- Alajuela ..... Manuel López
- San Joaquín ..... Hipólito Chaves
- Curridabat ..... León León
- Tres Ríos ..... Moisés Pacheco F
- Sto. Domingo ..... Juan Arce
- Escasú ..... Benjamín Herrera
- S. P. Mojón ..... Guillermo Fait
- Aserri ..... Alberto Fuentes
- Desamparados ..... Rafael Solano
- Santa Ana ..... G. J. Valverde
- San Vicente ..... Emiliano Quirós
- Sta María Dota ..... Daniel Flores
- S. Marcos Dota ..... Amando Padilla
- S. P. de Alajuela ..... Jaime R. Murillo
- Guadalupe ..... Jesús Rojas
- Santiago ..... José Rojas

- S. Raf. Heredia ..... Próspero Vargas
- Barba ..... Ismael Conejo
- Puntarenas ..... Carlos Clavera
- Esparta ..... Moisés G. Aguilar
- San Ramón ..... José A. Valladares
- Liberia ..... Salvador Villar.
- Atenas ..... Arturo Araya
- Naranjo ..... Francico Camacho
- Bagaces ..... Fernando Ramírez
- San Marcos ..... Fidel Quesada
- Santa Cruz ..... José López
- S. Idro. de Arenilla ..... J. Fco. Solís

- Filadelfia ..... Miguel T. Jirón
- Las Cañas ..... Juan Sippi
- Puriscal ..... Manuel Mora
- Los Frailes ..... Manuel Abarca S
- Nicoya ..... E. Conde R.
- Palmira ..... Juan B. Romero C.
- Palmares ..... Trino Araya
- Miramar ..... Mateo Mena
- Dos Novillos ..... Roberto Alpizar
- Paraíso ..... Federico Quesada
- Juan Viñas ..... Federico Aymerich
- Grecia ..... Ricardo Alvarez

**¡ No os dejéis  
 seducir con dinero !**

Primero morir de hambre que venderse : es preferible com-  
 prar barato una *Guitarra*, un *Clarinete*, una *Citara*, una *Viola*, un  
*Violín*, un *Piano*, y un buen surtido de *Piezas* como *Fantasías*,  
*Potpourries*, *Valses*, *Marchas*, *Mazurkas*, etc. etc., que alientan á  
 todo buen ciudadano en la lucha por la regeneración de la Patria.  
 De todo hay en el **ALMACÉN DE MÚSICA** de J. J. VARGAS  
 CALVO, menos esbirros despreciables!

**\* Vargas & Vargas \***

Tienda recientemente instalada, contigua á la Relojería del Sr  
 F. López García.

Ultimamente han recibido inmenso y variado surtido de

**ZARAZAS, LANAS Y GASAS.**

**GRAN REBAJA DE PRECIOS**

**Párrafos sueltos**

"No hay peor despotismo que el ejercido en nombre de la ley; la infracción no es menos negra, por andar acompañada de perversa hipocresía. Cuando un Gobierno, en casos apurados que afronta la ley, y lo confiesa paladinamente, parece que con su confesión pide perdón al público, y le da una garantía de que el exceso no será repetido; pero el cometer las ilegalidades á la sombra de la misma ley, es profanar la torpemente, es abusar de la buena fe de los pueblos, es abrir la puerta á todo linaje de desmanes. En no respetando la mente de la ley, todo se puede hacer con la ley en la mano; basta asirse de una palabra ambigua para contrariar abiertamente todas las miras del legislador.

BALMES.

**"EL DIA"**

DIRECTOR PROPIETARIO,

**RAFAEL ALPIZAR A.**

San José, 15 de Febrero de 1901

**El espionaje**

En la mayor parte de las republiquillas latino-americanas han dado los gobernantes en fomentar la desmoralización; no contando con la voluntad popular, viéndose solos en el poder, tienen que recurrir para su sostenimiento á medios bajos, ingratos y por demás censurables.

El espionaje es una de las principales palancas de los tiranos; en él se gastan ingentes sumas del tesoro público, y con fuertes impuestos contribuyen los ciudadanos honrados al pago de ese espionaje.

Los esbirros, esos avechuchos para quienes por completo es desconocida la vergüenza, constituyen el todo para el tirano: ante ellos nada es un Ministro de talento, ni un Diputado de reconocida inteligencia y energía, ni un valeroso General; primero ellos, los avechuchos de vil mirada que llevan en su lengua el peor y más asqueroso de los venenos; primero ellos, sí, que van en persecución de lo noble, de lo digno, constituyéndose en miserables perros de casa; primero ellos, los que, cuya triste condición hace que sientan repugnancia al contemplar una acción noble, y para quienes son sus mayores enem-

gos el honor, la entereza de carácter, las almas de temple fuerte y brioso.

Por lo general, esos abortos del infierno se encargan, no sólo de cumplir la misión de su digno jefe, sino de realizar venganzas personales, tan bajas como su conciencia, tan negras como su corazón. ¡Cuántos inocentes se ven muchas veces soportando humillaciones y padecimientos por causa de aquellos avechuchos, que ríen como ríe Satanás cuando consiguen herir con su venenosa ponzoña!

Arrastrarse como el reptil; ocultarse en la sombra para arrojar su inmunda baba; perseguir lo que hay de más noble y de más bello en la vida; ser Judas, mil veces peor que el que besó á Cristo: he ahí la eterna aspiración del esbirro.

No es posible que Gobernantes honrados necesiten de medio tan indigno para sus fines; no es posible que con el espionaje quieran fomentar la corrupción y arruinar á pueblos de otro modo prósperos y felices; es imposible creer que necesiten de esbirros los Gobernantes de recta conducta, de nobles sentimientos, que tan sólo se desvelan por la moralidad y bienestar de sus gobernados.

Unicamente requieren esbirros aquellos cuya conciencia les dice á diario que están haciendo mal; y quien tiene esbirros, creemos que con ellos se nivela, porque "tanto peca el hechor como el consentidor."

**La plata en América**

El periódico titulado *Hispano América*, que se publica en San Francisco de California, insertó recientemente el importante artículo que reproducimos en seguida, en el cual se relata la historia de la plata durante el siglo XIX y la influencia que ha ejercido en el comercio, industria y progreso de las principales repúblicas Sud-americanas.

"La baja de la plata no obedece solamente al exceso de producción, sino que reconoce también otras causas hasta el presente no bien definidas, tales como la riqueza comercial de los pueblos argentinos, sus capacidades para generar in-

dustrias y sus aptitudes para pagar en productos nacionales el valor de su consumo de importación.

Y ese exceso productivo de la plata, tiene como origen la pobreza industrial de los países hispano-americanos. Méjico, durante siglos, descuidó su comercio y su agricultura por tener un elemento de vida en ese mineral, pues él le proporcionaba telas de la China, géneros de Holanda, paños, vinos y comestibles de España, y llegó á tal extremo la incuria en agricultura por ese motivo, que en 1716 el Virrey D. Baltazar de Zúñiga, Marqués de Valero, vióse compelido á expedir un decreto imponiendo penas á los hacendados que no cultivaran cierto número de caballerías de tierra.

Lo mismo pasaba en Sud-América y especialmente en el Perú, pues en Lima y á fines del siglo pasado, había depositado en la Real Audiencia barras de plata por valor de 65.000,000 de pesos.

La mayor parte de este metal que se exportaba de América, encontró salida en el Japón, China, y la India, y el resto fué distribuido en los mercados de Europa. Francia solamente importó á mediados de la última centuria, por valor de 15.000,000 de pesos en lingotes, en el espacio de dos años. En el extranjero, esa abundancia de plata dió impulso á varias industrias, y su acuñación en monedas activó el comercio y proveyó de soldada al ejército en campaña.

Con la independencia cambió totalmente la situación política de las Américas, mas no así sus condiciones económicas, que continuaron siendo idénticas, cuando no peores. Apenas declarada su soberanía, cada república acuñó sus respectivas monedas de plata y oro, mas este último en la ínfima proporción de un cinco por ciento.

Ahora bien; cada peso mejicano ó sol del Perú, como tipo de moneda en circulación, no tenía valor ninguno, ó tenía lo más bien nominal, fuera del país que lo acuñaba, simplemente porque esa moneda no representaba más que el valor intrínseco de la PLATA. Y no hubiera sucedido lo mismo si tras de ese peso hubiera estado la mercancía que lo constituyera en una transacción. Porque no produciendo esos países más que el blanco metal, los precios de la mercancía para el consumo solían fluctuar al capricho, y hubo época en que una fanega de maíz costara en Colombia \$ 50.

La América española continuó sosteniendo un comercio activo con la Europa, y á medida que aumentaba acrecía la

confusión de los cambios; por ejemplo: si una yarda de tela de Bretaña se vendía en Lima por tres soles peruanos, la misma se realizaba en México por un peso, resultando por consiguiente serias discrepancias en el valor del tipo monetario, el que en sustancia tenía el mismo valor como metal.

El Presidente de México, Gómez Farías, proyectó por aquella época establecer una unión monetaria entre los países latinos, mas esa idea no pasó del terreno de la teoría. Y aún de haberse realizado de muy poco hubiera servido, pues lo que necesitaban esas nacionalidades entonces y necesitan ahora, es desarrollo de sus industrias, pues esta será al fin la única manera de independizarse de la eterna tutela de la plata.

México así lo ha comprendido y en consecuencia su situación económica es mejor que la de las demás nacionalidades hispano-americanas; el peso se valoriza en el extranjero á cincuenta centavos en oro, pero en el país continúa representando al peso, y con él puede comprarse labor equivalente al tipo de oro, por ser los jornales más bajos que en los Estados Unidos. Porque esa labor produce mercancías de exportación que se venden á precios de oro, equilibrándose de esa manera las pérdidas por la depreciación de la plata; las que después de todo no son pérdidas, pues es claro que abundando ese mineral, y reduciendo los gastos de una mina á su mínimum, se puede, con provecho, vender una onza de plata en cincuenta centavos en oro.

México ha hecho muy bien en no adoptar el talón de oro como lo han hecho otros pueblos de Centro y Sud América, á los que sólo hubiera convenido el desenvolvimiento de industrias. De nada sirve á un país sin recursos naturales en explotación el adoptar tal ó cual sistema monetario, pues esa clase de cambios sólo se verifica donde hay exhuberancia de vida comercial como en los Estados Unidos, Alemania, Francia é Inglaterra.

En resumen, la plata, según los signos de los tiempos, es una causa muerta, y esa muerte marcará sin duda alguna el renacimiento de las industrias y energías que ya buyen y se agitan en la anchurosa y opulenta América latina."

**DE COCINA**

**Sorbetes**

Para hacer sorbete de chocolate, se pone á hervir un cuartillo de nata con cuatro onzas de chocolate dulce, media libra de azúcar granulada y un poco de canela en polvo, revolviéndolo bien para deshacer todos los terrones, y se cuele por un pedazo de muselina. Luego se le añade un cuartillo de leche, se deja que se enfríe, se le echa un cuartillo de nata batida, y se hiela.

El sorbete de café se hace hirviendo en un cuartillo de nata doce onzas de café molido, que se cuele por un trapo de muselina cuando se haya enfriado un poco; se le añaden doce onzas de azúcar y un cuartillo de leche, y se hiela como el anterior.

Los sorbetes de fruta son especialmente agradables en el verano. Para hacerlos se calientan en un cazo doble dos cuartillos de nata con una libra de azúcar hasta que éste se disuelva y se le añade un cuartillo de leche. Mientras esto se enfría se estrujan como dos cuartillos de la fruta que se quiera, fresas, melocotones, albréchigos, etc.; se echa la nata en la heladera y, cuando se empieza á solidificar, se le añade de la fruta y se continúa batiéndolo unos diez minutos para que se mezcle bien. Si no hay fruta fresca, se puede sustituir con la conservada que se compra en latas. El sorbete de plátanos es uno de los más deliciosos, y se puede hacer lo mismo que el de otras frutas.

El sorbete de caramelo es también muy fácil de hacer y no menos apetitoso que los anteriores. Hé aquí la fórmula: Se echa en una sartén de hierro media libra de azúcar granulada, se pone sobre el fuego y se revuelve continuamente hasta que después de fundirse y ponerse morena empieza á hervir y echar humo.—Entonces se echa en dos cuartillos de leche hirviendo, se revuelve por un momento, y se echa el todo en una cazuela sobre otra media libra de azúcar. Se deja enfriar y se le añaden dos cuartillos de nata y una cucharada tetera de vainilla. Se revuelve hasta mezclarlo bien todo y se echa en la heladera. Cuando esté helado, se le puede añadir un cuartillo de nata batida. Esta cantidad de sorbete es suficiente para doce personas.

**NOTITAS**

—Con motivo de lo que ocurre á los ingleses en la guerra del Sur de Africa, en que la diosa de las victorias está algo rebajada con los hijos del Támesis, un importante diario británico, echando la culpa de tal estado de cosas á los

jefes directores de aquella campaña, dice:

"Somos un ejército de leones, dirigidos por asnos."

—La deuda que en la actualidad tiene contraído el comercio europeo con los banqueros americanos, se hace montar con exceso á la fabulosa suma de 500 millones de pesos oro.

—A juicio de ciertos astrónomos, llegará el día que el anillo de Saturno, que va aumentando en solidez, caerá sobre la tierra produciéndose un cataclismo semejante al originado por el bíblico diluvio.

Preparemos la merienda para el camino y esperemos el *ajustador* saturnino que venga cuando quiera.

—En la actualidad se exhibe en Nueva York una mujer que pesa 247 kilos y camina con rapidez asombrosa.

**Conocimientos útiles**

**Cómo debe ordeñarse una vaca**

Un ingente número de vacas se arruina cada año, por falta de cuidado, por la negligencia ó la brutalidad de los ordeñadores.— Si éstos pasan á ejecutar su trabajo, debieran comprender que conviene mucho su ejecución cabal. Un mal ordeñador no debiera admitirse más, bajo ninguna circunstancia, ni aún de balde.— A una persona que no tiene mejor sentido que golpear ó maltratar una vaca, debía echarse á puntapiés de la lechería. Al contrario, debe tratarse la vaca de manera que tome perfecta confianza en las buenas intenciones del ordeñador, quedando de consiguiente, libre de toda irritación ó excitación. Vacas espantadas, golpeadas ó pateadas por cualquier motivo insignificante, no sobresalen por su rendimiento de leche, y además, ésta se vuelve fácilmente insalubre, á veces en tan alto grado que causa enfermedades y aún la muerte á personas débiles que la han tomado por desgracia. En fin, no se olviden nunca que la cantidad de leche depende en gran parte de la manera, del tiempo y de la regularidad con que se ordeña las vacas.

**La preparación de jabones**

*Jabón de miel.*—Se rebanan dos libras de jabón ordinario en barras, se echa en un cazo de lata con la cantidad de agua caliente necesaria para cubrirlo nada más, se derrite, se revuelve bien y se le añaden 4 onzas de miel é igual cantidad de aceite de almendras y borax en polvo. Mézclase todo bien, revolviéndolo por diez minutos, añádanse después unas cuantas gotas del perfume que se le quiera dar,

revuélvase otra vez para incorporar el perfume, échese en una batea y cuando se haya enfriado, córtese en barras. Este es un jabón excelente para suavizar las manos.

*Jabón de espliego.*—Tiene por base el jabón de Windsor, perfumado con aceite de espliego, del cual se le echan de una á una y media onzas por cada siete libras, y también se le suelen añadir algunas gotas de otros perfumes.

*Jabón marino.*—Se prepara como los jabones ordinarios, con la diferencia de que se hace con aceite de coco en vez de otras grasas, y tiene la propiedad de hacer espuma con el agua de mar.

**Hechos y dichos**

Desearíamos saber qué persona desempeña actualmente el puesto de Jefe de la Sección Comercial, porque el nombramiento recayó en don Horacio Lutchaning hace algunos años y no hemos visto disposición alguna en contrario.

Contrajo matrimonio nuestro amigo y agente en San Vicente, don Emiliano Quirós, con la señorita Adelaida Conzález. Desearíamos para ellos un hogar muy dichoso.

El domingo próximo habrá turno en San Francisco de Mata Redonda.

Nos informan que hay nada menos que cuatro proposiciones para traernos Compañía de Opera ó Zarzuela. Veremos la que se lleve la palma.

Nuestro amigo don Samuel Valverde ha sido nombrado escribiente de la Dirección General de Estadística, en reemplazo de don Sigifredo Vargas, quien pasó al puesto de Auxiliar de la misma oficina.

Se concedió permiso á la Junta Edificadora de la iglesia de Esparta para que celebre durante el corriente año tres turnos, con el fin de allegar fondos para hacer varias reparaciones urgentes á aquel templo.

Tropa.—Ayer á las 11 1/2 a. m. salió de esta capital, con rumbo á Limón, un tren expreso con cinco carros repletos de soldados; llevaban una pieza de artillería con bastante parque; parece que

esto precisa, por lo que el envío de tal tropa se ha hecho con la mayor rapidez. ¿Qué sucederá, Virgen del Socorro? ¿Será... lo de siempre?

En movimiento estuvo ayer la caballería; hizo bastantes ejercicios. Todas esas cosas huelen mal.

En días pasados sucedió algo en Cartago: carreras, bríncos, alarma, que te cogen, que... ¡ya no gana uno ni para sustos en Costa Rica!

¡Ajá!—Acerca de la Luz Eléctrica, dice "La República" de ayer: "Podemos decir con seguridad, lo que pasa referente al alumbrado público. Aseguran, personas que están en autos, que la Empresa reclamaba á la Municipalidad orden para ver si continuaba en servicio; pero esta Corporación, parece que tardaba en contestar, y esto motivó que la Empresa no hiciese el pedido de carbones para lámparas, que necesitaba. He ahí, pues, por qué no tenemos ni tendremos luz por varios días."

Se encuentra entre nosotros don Samuel Uribe, ex-Gobernador de Puntarenas.

Un error se nos escapó en el artículo de colaboración que ayer publicamos, titulado "Sociedad de Economías"; dice así: "ligados entre sí, tarde ó temprano formarán un cuerpo de alguna responsabilidad." Esta última palabra debe leerse *respectabilidad*.

**IMPORTANTE**

Aviso á la numerosa clientela, que ha llegado magnífica suela, que vendo pesada á vista del cliente.

JOSÉ SANTOS PORRAS.

**SE VENDE**

á 200 varas al sur de la Merced en construcción, un lote de terreno constante, poco más ó menos, de 450 varas cuadradas.

Para informes pueden dirigirse á la Imprenta Nacional.

CONSTANTINO GÁLVEZ.

San José, febrero de 1901.

**SE COMPRA hierro usado.**

En esta imprenta darán razón.

**¿QUEREIS TENER BUENA SALUD Y ESTAR SIEMPRE COLORADOS?**

Pasad á mi establecimiento y tomad uno ó dos

"Roki Mountain Oysters,"

saldreis contentos y con muy buen apetito y listos para hacer una jornada de 100 leguas.

Ahora, preparamos unos "nacionales," biters y cocktails, que no os disgustarán. ¡Venid y os convencereis!

ANGEL LÓPEZ M.

**¡¡A los republicanos!!**

Vendo una casa que mide 5 metros de frente por 25 de fondo, situada en la calle 20, á 150 varas al Sur de la Bateria Francesa.

Es una gran oportunidad que debe aprovecharse; mas la vendo sólo á personas honradas; no quiero entrar en negociaciones con ESTAFADORES, PERJUROS y ESBIBIDOS MISERABLES, porque *bichos* de esa clase denigran tan solo con su aliento.

Para informes, entenderse con

**Andrés Retana,**

en su casa de habitación, Calle 20 Sur. San José, febrero 10 de 1901.

**TURNO DE LA MERCED**

El domingo 3 de marzo tendrá lugar el turno anual á beneficio de la Iglesia de la Merced.

Lo que se pone en conocimiento del público en la confianza de que en esta ocasión sea aun mayor el entusiasmo que anime á los buenos pueblos vecinos en favor de la construcción de este templo de la capital.

**Máximo Chaves,**  
Srio. de la Junta.

**JUAN RAFAEL VIQUEZ SEGREDA**

Pasante de abogado

Oficina: LICDO. DON ANIBAL SANTOS.

**4.000<sup>00</sup> colones**

Hay listos para colocar cuatro mil colones á interés módico, con hipoteca en casas de esta ciudad ó en fincas cercanas á la misma.

San José, febrero 6 de 1901.

Joaquín Zúñiga B.



**ROSMIN**

Afamado elixir para los dientes. Agua dentífrica sin competencia en calidad y efecto. De venta en casa de JUAN KNOHR HIJOS, Almacén de Géneros y Abarrotes



Establecimiento de vinatería y pulpería situado en Cuesta de Moras, muy conocido por su antigüedad y por el INMENSO Y VARIADO SURTIDO DE MERCADERÍAS con que cuenta siempre, tiene ahora un MAGNÍFICO BILLAR que para carambolas y palos no hay otro igual; el más *chambón* hace allí, *cantadas*, 200 rayas seguidas ó 45 carambolas.

EL AGUILA DE ORO tiene además un estupendo saloncito para lectura y para mesas de *domino*, donde se reúne todas las noches lo más decente y lo más elegante de la juventud josefina. Allí es donde verdaderamente se pasan ratos *agradables*.

# FERRERERIA

- DE -

## THOMPSON Y MATTHES

Avenida Central E. N.º 38-44

Completo surtido de tijeras para señoras, para costura, para barberos, tijeras de bolsa y especiales para cortar las uñas. Acentadores, navajas y cortaplumas de la marca I X L, superiores á las "Rodgers" y más baratas. Cepillos para ropa, lámparas, romanas.

Gran surtido en utensilios para coches: arneses, collares, pecheras, fuetes, bridones etc.

Especialidad en accesorios y agujas para toda clase de máquinas de coser.

## Restaurant Central

Sin temor de equivocarnos podemos asegurar que no tiene rival ese tan conocido Restaurant de Monlouis. Los mejores platos, los mejores cocineros, el mayor aseo, el trato más amable, todo lo que en justicia agrada se encuentra allí; y á ello se debe que la clientela sea numerosa en extremo y que la crisis monetaria no haya ni preocupado á tan recomendable establecimiento, cuya cantina, por otro lado, es bien surtida y de lo mejor.

Para que el *Restaurant Central* tuviera imitador, sería necesario otro

## MONLOUIS

y eso... es imposible, como ustedes lo ven, á no ser que Dios lo quiera hacer en uno de sus ratos desocupados.

# BARBERIA

- DE -

## MARCELINO COTO

Esquina del Hotel Internacional, frente á Robert Hnos. Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo y amabilidad para con los parroquianos.

Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

## RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Oficina: Calle 20, 15 varas al Norte del Telégrafo. Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados.

## HOTEL INTERNACIONAL

El reputado don JOSÉ SACRIPANTI, tan conocido entre nosotros por su competencia en cuanto al manejo de Hoteles, pone por segunda vez á disposición del público en general su magnífico

HOTEL INTERNACIONAL.

El servicio allí con justicia puede decirse que es el mejor del país porque cuenta con el mejor cocinero que ha venido á la capital.—Por lo que á *Cantina* se refiere, los licores no tienen rival sobresañando el rico trago *Ostión de Mortán*.

## A los guitarristas

Ha llegado últimamente, á la tienda de VARGAS & VARGAS un precioso repertorio de música para guitarra y preciosas canciones españolas con acompañamiento de la misma.

# Agriensor Público

Francisco Alpizar

San José. Avenida 12 O. N.º 171

## LA SASTRERIA

- DE -

## FELIX GUEVARA

situada en la Avenida Central E., contigua á la Redacción de *El Día*, ofrece innumerables ventajas á sus parroquianos porque usa de los mejores casimires que vienen al país en sus vestidos, así como por sus precios moderados y gusto en las obras.

## A los Exportadores

SACOS de muy buena clase para café en pergamino y beneficiado, se venden muy baratos en las tiendas de los sacos, junto al Mercado.

ARTURO ESQUIVEL. — JOSÉ ESQUIVEL.  
San José, Noviembre de 1900.

Agencia Gral. de Publicaciones  
LIBRERÍA Y PAPELERÍA DE  
IGLESIAS Hnos. Y Cia.  
Calle Central, Norte n.º 88, frente  
al Hotel Internacional. Ap.º 170

Variado surtido en obras por suscripción de autores escogidos. Periódicos de todas partes, ilustrados, recreativos, de artes ciencia, literatura, noticias, religiosos, humorístico, sport, marina, comercio, industria, agricultura, etc.

Gran variedad en revistas de modas para señoras.

Novelas de las más recién publicadas en Europa á precios sumamente económicos.

Toda clase de útiles para escuelas.

Papel de diferentes clases: para cartas, para hacer flores, etc. Cubiertas, bloks, libretas, cartulinas, tinta, cromos, felicitaciones, estampas, oleografías, naipes.

Venta de estampillas, timbres y papel sellado.

## La Relojeria y Plateria

## de Vicente Palavicini

acaba de trasladarse al local contiguo al Hotel Hispano-Americano, frente al Mercado.

Ese establecimiento, en cuyas obras es notable el esmero y puntualidad, cuenta, en el ramo de Relojería, con la colaboración de don Gregorio Soto, relojero muy conocido y recomendable por todos conceptos.

# NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con 30 años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de la profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur.—

# LA NUEVA YORK

- DE -

## RAFAEL FONSECA CALVO

Establecida en 1890

Calle 17 Sur, 150 varas de la esquina Suroeste del Mercado.

Empresa de Hojalatería, Fontanería y Carpintería.

**Hojalatería.**—Colocación y composición de caños y tubos de zinc ó de hierro galvanizado; colocación de caños de molduras de cualquier forma; colocación y composición de limajollas; tubos para excusados con sus ventilaciones giratorias ó fijas; chimeneas para cocinas ó máquinas de vapor.

**Fontanería.**—Colocación ó composición de baños, excusados, lavatorios, arrietes, tuberías, tanques, &.

**Herrería.**—Construcción de balcones, barandas, composición de carros y coches, se herran ruedas y bestias.

**Carpintería.**—Se arreglan coches, carretones, ruedas, se hacen estanterías, mostradores, muebles de toda clase, puertas y ventanas pisos, &, &.

Además de lo enumerado todo lo que á este taller se solicite será atendido con esmero y prontitud, ya sea grande ó pequeño lo que se desee y los precios bastante equitativos; también se reciben órdenes para las demás provincias.

San José, setiembre 1º de 1900

# EL YUNQUE

TALLER MECANICO

⊗ D. E. ⊗

## ELOY ROJAS

situado en la Calle Central, Sur, cien varas del Parque Central.  
HERRERIA, ARMERIA, FONTANERIA y HOJALATERIA

Se hacen barandas y balcones, de todas clases.

Se arreglan arrietes. Se hacen y venden portones; se ensanchan ruedas.

Especialidad en la composición de máquinas de coser y de otras de toda clase.

Reparaciones en concinas de fierro.

Fundición en bronce.

TIP. LA PRENSA LIBRE.